

COMITE DIRECTEUR DU S I T G

Procès-verbal de la séance du 18 septembre 2018

Présents :

M. F. Bessat (Pôle métropolitain du Genevois français)
M. P. Burri (ACG)
M. A. Decosterd (imad)
M. M. Eller (TPG)
M. R. Fahrni (SIG)
M. M. Gentile (AIG)
M. F. Josselin, (OU/DT), Président du comité directeur
Mme S. Le Naire (IGN)
M. D. Madon (Ville de Genève)
M. F. Mariani (SIG), Président de la Commission technique
M. L. Niggeler (DIT/DT)
M. P. Oehrli (DIT/DT), Directeur du centre de compétence du SITG
Mme C. Rieder (DIT/DT), centre de compétence du SITG
M. Y. Robert (CERN)
M. Y. Schneeberger, en remplacement de M. J.-Y. Goumaz (FdP)
M. B. von Arx (DGAN/DT)

Excusés :

M. A. Buogo (Swisstopo)
Mme P. Combe Dutheil (FTI)
M. E. Favre (DGSIN/DI)
M. J.-Y. Goumaz, (FdP)

.....

Siam Le Naire est la nouvelle représentante de l'IGN. F. Josselin lui souhaite la bienvenue au nom du comité directeur.

1. Gouvernance du SITG

a) Mise en place du Think tank (annexe 1)

Une première séance d'introduction a eu lieu en juin 2018 afin de mettre en place les premiers éléments de méthodologie avec les participants identifiés. D'autres séances ont eu lieu dans le courant de l'été. Il est reconnu que le savoir-faire du SITG doit être valorisé.

b) Echange avec les partenaires sur leurs besoins vis-à-vis du SITG – Rencontres bilatérales et atelier des partenaires

B. von Arx relève qu'une grande proportion des professionnels de la sphère décisionnelle ne connaît pas suffisamment les outils du SITG. Il est important de faire le lien entre les initiés et les non-initiés. Lorsque les richesses du SITG sont méconnues, les professionnels ont tendance à chercher une autre solution. Ne pas aller vers plus de précision, mais valoriser l'existant.

Centre de compétence du SITG

République et Canton de Genève - Département du Territoire
Direction de l'Information du Territoire - Service de géomatique
Rue des Gazomètres 7 – Case postale 36 – CH-1211 Genève 8 – Tél: +41 22 546 72 71 – www.sitg.ch

CD SITG du 31 mai 2018

A. Decosterd demande quels moyens peuvent être mis à disposition des partenaires ? F. Josselin précise que le centre de compétence du SITG est à disposition pour les besoins usuels. La réflexion commune sur les enjeux du SITG peut permettre l'identification des besoins particuliers et la mutualisation des ressources.

R. Fahrni souligne que des séances en bilatérales permettraient de mieux fixer le cadre et de centrer la démarche sur les besoins des organisations partenaires.

L'élargissement des données engendrerait de facto un élargissement des acteurs du projet.

Un travail avec d'autres acteurs citoyens pourrait être envisagé dans le futur.

F. Josselin propose d'organiser, en plus des rencontres bilatérales prévues, un atelier avec les partenaires intéressés pour discuter des enjeux et de l'évolution du réseau SITG.

c) Smart city/SmartGeneva et SITG (annexe 2)

La délégation du Conseil d'Etat au numérique a désigné la direction de l'information du territoire (DIT) comme référente pour tous les aspects Smartcity du canton (renommée SmartGeneva, pour englober tous le territoire). Il s'agit de fédérer tous les projets, notamment autour des données géographiques en liant le SITG à sa gouvernance.

F. Josselin ajoute que la perspective est que le SITG soit placé au centre de la démarche. Il devra évoluer afin de permettre la gouvernance de la donnée territoriale unifiée. Il est par ailleurs important que le SITG conserve son identité.

P. Oehrli ajoute que l'évolution se fait vers des données de flux à temps réel, vers différents types d'acteurs (citoyens, associations, privés).

F. Bessat soulève le point de l'assise territoriale du SmartGeneva notamment vers le Grand Genève.

L. Niggeler informe que ce point est non traité à ce jour. Le département du territoire en est au stade de l'expérimentation, afin de démontrer la faisabilité du projet.

Le Comité directeur prend acte et est positif face à ce projet. Il prend note que certaines évolutions du SITG sont à prévoir. Il souhaite que ce projet soit ouvert vers le territoire transfrontalier.

D. Madon souligne parfois une certaine difficulté pour les personnes du métier à la Ville de Genève à ouvrir leurs données en Opendata. Il y a une volonté de mettre les besoins en commun.

P. Buri confirme que cette politique est celle adoptée dans les communes. Pas de projet concret à ce jour.

Pour M. Gentile, tout projet lié aux flux apporte de la valeur. Voir concrètement ce qui est réalisé, pour autant que les résultats soient tangibles dans un délai raisonnable.

M. Eller informe que ce concept smartcity n'est pas une priorité pour les TPG, plusieurs projets concrets étant en cours de réalisation et monopolisant les effectifs.

Y. Robert confirme que plusieurs initiatives sont en cours au CERN, le challenge étant de faire comprendre l'importance de la maîtrise et du regroupement des différents projets. En ce sens, le projet "Etat" peut devenir un exemple de réalisation.

Pour A. Decosterd, un des enjeux de l'imad est la mobilité. Le concept du SmartGeneva permettrait le partage de l'information. Surtout dans le domaine de la santé où la communication est assez restreinte. L'imad collabore actuellement avec l'hepia et l'université de Genève sur un projet de géolocalisation des moyens de transports de l'imad.

Siam Le Naire informe que l'IGN n'a pas d'équipe dédiée à un projet Smartcity.

F. Bessat confirme que la Smartcity est un sujet montant au sein du Pôle métropolitain. La mobilité, la transition énergétique, l'énergie renouvelable sont des enjeux d'évolution. Les métiers étant très éparés,

Centre de compétence du SITG

République et Canton de Genève - Département du Territoire
Direction de l'Information du Territoire - Service de géomatique
Rue des Gazomètres 7 – Case postale 36 – CH-1211 Genève 8 – Tél: +41 22 546 72 71 – www.sitg.ch

CD SITG du 31 mai 2018

l'intégration de services est fondamentale et ce serait très bénéfique de pouvoir s'appuyer sur une organisation en place.

F. Mariani informe qu'un groupe de travail sur la géoinformation a été créé à SIG.

En conclusion, F. Josselin propose que le comité directeur écrive à la direction du Smart Geneva (DIT-DT) pour lui assurer son soutien à cette démarche et son ouverture à une réflexion vers une évolution de la gouvernance du SITG vers les acteurs du Smart Geneva.

2. GeoFab – point de situation et avenir

Les résultats du 3ème appel à projets seront annoncés le 26 septembre durant le Forum d'affaire franco-suisse à Genève. A cette occasion aura lieu le lancement du 4ème appel à projets, sur le thème du tourisme (culture, patrimoine, gastronomie, événement) et du loisir (sport, gaming, musique).

Les candidatures devront être transmises avant le 6 janvier 2019.

Le premier hackathon dans le domaine du sport (Alohack) se tiendra à Archamps du 6 au 8 novembre 2018. Les données IGN et SITG seront mises à disposition.

Ce quatrième appel à projets est le dernier financé par le projet Interreg. La formule devra évoluer. Il faudra réfléchir à la pérennité du projet d'un point de vue forme, ressources et financement.

3. Journée romande de la géoinformation

Plus de 300 inscriptions à ce jour. Tous les stands pour exposants ont été réservés.

Les membres du Comité directeur sont invités à l'apéritif en fin de session, et au repas de clôture qui suivra au Château d'Ouchy. Ils devront confirmer leur présence.

Le Comité directeur peut inviter cinq personnes à cette journée. Plusieurs propositions des membres du Comité directeur : Grid Uni, monde politique, HUG, CPEG, CGN, car postaux, CFF; OPI; il s'agira d'atteindre un nouveau public.

4. Forum SITG – Espace public – Programme 2018 et perspectives 2019 (annexe 2)

Le programme 2018 s'achèvera par la journée romande de la géoinformation en novembre 2018. Pour 2019, la gestion documentaire géographique, l'intelligence artificielle géographique ainsi que les présentations de stages sont au programme. Pour l'automne 2019 il reste une date et les partenaires sont sollicités pour organiser une session.

5. Commission technique (annexe 3)

La présentation de Fabio Mariani est annexée au procès-verbal.

6. Divers

a) Stratégie de la géoinformation au niveau suisse et attentes réciproques

F. Josselin et L. Niggeler ont participé à une séance de réflexion chez Swisstopo sur la stratégie Suisse en matière de géoinformation. L'expérience du SITG en matière de géoinformation est intégrée à cette réflexion.

b) Explore la Ville – Quinzaine de l'urbanisme

Centre de compétence du SITG

République et Canton de Genève - Département du Territoire
Direction de l'Information du Territoire - Service de géomatique
Rue des Gazomètres 7 – Case postale 36 – CH-1211 Genève 8 – Tél: +41 22 546 72 71 – www.sitg.ch



CD SITG du 31 mai 2018

Dans le cadre de la quinzaine de l'urbanisme (28 septembre – 14 octobre 2018) aura lieu les 28 et 29 septembre deux journées destinées au grand public, aux professionnel-le-s et à leur rencontre sur les questions et enjeux liés aux transformations du territoire. <https://www.ge.ch/dossier/quinzaine-urbanisme/quinzaine-urbanisme-28-sept-14-oct-2018>.

c) Rencontres et collaborations (annexe 4)

L. Niggeler propose un document relevant différentes manifestations à venir pouvant intéresser les membres du comité directeur.

d) Prises de vues aériennes. IGN

L'IGN a effectué des prises de vue aérienne de plusieurs départements français, dont l'Ain (01), incluant le Grand Genève.

Les orthophotos seront disponibles début 2019. D'une résolution de 25 centimètres, elles succéderont aux prises de 2015.

Prochaine séance : le vendredi 7 décembre, à 10h00

CR - 08.10.2018

Centre de compétence du SITG

République et Canton de Genève - Département du Territoire
Direction de l'Information du Territoire - Service de géomatique
Rue des Gazomètres 7 – Case postale 36 – CH-1211 Genève 8 – Tél: +41 22 546 72 71 – www.sitg.ch